

Nuestra Académica de Número, Excma. Señora Doña María Cascales Angosto, ha sido galardonada con la Medalla de Oro al Mérito en el Trabajo. La Doctora Cascales es una investigadora de nuestro tiempo, una mujer de actualidad en su materia, que sin duda pasará a la historia por sus importantes aportaciones en el campo de la Farmacia y la Bioquímica. Una parte importante de sus investigaciones, dedicadas al estudio del metabolismo de aminoácidos en tejidos normales y tumorales, han aportado grandes logros en diferentes campos de la Bioquímica y la Farmacia. Entre ellos, sus avances excepcionales en el estudio del fosfoglicerato mutasa, encontrando uno de los cofactores más fundamentales en el mecanismo de oxigenación de la hemoglobina, que ha permitido avanzar notablemente en el campo de la Hematología. Sus estudios en Bioquímica Patológica experimental, fundamentalmente en hepatotoxicidad experimental, han permitido descubrir numerosos agentes biológicos provocadores de severas patologías hepáticas y de hepocarcinomas, así como fármacos que posibilitan hacer frente a algunas de estas enfermedades.

* * *

El pleno del Ayuntamiento de Cartagena ha aprobado, el 23 de noviembre, la concesión del título de hija predilecta de la ciudad a María Cascales Angosto. Esta cartagenera, nacida en 1934, fue la primera mujer española en acceder a una academia científica, la de Farmacia, disciplina de la cual es doctora además de investigadora del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

* * *

Durante los días 23 y 24 de noviembre se ha celebrado en la sede de la Real Academia Nacional de Farmacia la conferencia final del proyecto Europeo del VI programa marco (FP6), que recibe el acrónimo UPDATE, Understanding and Providing a Developmental Approach to Technology Education (Entendiendo y proporcionando un acercamiento al desarrollo de la educación en el área de las tecnologías). Este proyecto europeo trata de conocer qué motivos hacen que las mujeres prefieran dedicarse a estudios relacionados con áreas bio-

sanitarias en lugar de especializarse en carreras más técnicas como las ingenierías. En él han concurrido dieciséis grupos diferentes de toda Europa, representando a diez países diferentes de la CEE. La representación española ha sido liderada por el Doctor Jesús Pintor, Académico Correspondiente de la Real Academia Nacional de Farmacia, que se ha encargado, junto con su colaborador Basilio Colligris, de organizar estos dos días de intenso trabajo en nuestra Corporación. Éstos comenzaron con la inauguración del evento por la Presidenta de la RANF, Doctora María Teresa Miras-Portugal, seguido por sendas sesiones de mañana y tarde de comunicaciones orales, en las que se comunicaron las principales conclusiones obtenidas a lo largo de los tres años de vigencia del proyecto. Acompañando a las sesiones orales se han desarrollado igualmente una sesión de paneles donde se han podido abordar aspectos particulares y detallados de los objetivos del proyecto.

* * *

En Junta General celebrada el 17 de diciembre, la Excm. Señora Doña María Teresa Miras Portugal, fue reelegida Presidenta de nuestra Corporación por un periodo de otros tres años.

El Excmo. Señor Don Javier Puerto Sarmiento ha sido elegido nuevo bibliotecario de nuestra Corporación el 17 de diciembre.

* * *

El Pleno de la Academia celebrado el 17 de diciembre, acordó conceder dos medallas Carracido en su categoría de oro, la máxima distinción de nuestra Institución a título póstumo, a los que fueran Académicos de Número de nuestra Corporación, Excmos. Señores Don Antonio Doadrio López y Don Juan Manuel Reol Tejada. Ambos fueron personalidades destacadas de la Farmacia en la última mitad del siglo XX; el primero en la docencia universitaria y en la investigación farmacéutica, y el segundo en la Administración pública y en la Industria farmacéutica. Se hace así un homenaje a la dedicación y sacrificio de dos personas comprometidas en el desarrollo de la profesión farmacéutica.

* * *

El Pleno de la Academia decidió otorgarle una medalla Carracido en su categoría de plata a Don Daniel Pacheco, licenciado en Farmacia por la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y fundador de la sección de Farmacia del Ateneo de Madrid (1987), departamento que preside desde entonces. Sus compañeros le han reelegido anualmente en el cargo desde hace dos décadas. El año 1988 creó la Cátedra José Rodríguez Carracido y en la actualidad, entre otras muchas ocupaciones, coordina las Tertulias de Rebotica del Ateneo madrileño, tarea que compagina con la coordinación científica de la revista científica y literaria de esta institución. La estrecha vinculación de Pacheco con el Ateneo se manifiesta asimismo en los varios cargos que ha asumido en las distintas juntas directivas del centro. En la actualidad desempeña el cargo de secretario primero, actividad que compagina con sus labores como farmacéutico comunitario.

* * *

Nuestra Presidenta, la Excm. Señora Doña M.^a Teresa Miras Portugal ha sido elegida Académica de Honor de la Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica de Argentina, fundada en 1856.

* * *

El miércoles día 13 de enero de 2010 se celebró en el salón de Actos de la Facultad de Ciencias Farmacéuticas y Biológicas de París, la sesión solemne de comienzo del curso 2010 en la Academia Nacional de Farmacia de Francia. Al acto asistió la Presidenta de la Real Academia Nacional de Farmacia de España, Doña M.^a Teresa Miras Portugal. Desde la Real Academia Nacional de Farmacia de España queremos dar las gracias a la Academia Nacional de Farmacia por su amabilidad y trato exquisito para con nuestra Presidenta, que han permitido diseñar nuevas vías de cooperación y desarrollo bilateral y también en el marco de la Unión Europea.

* * *

Del 15 al 18 de febrero se celebró en la sede del Instituto de España el curso de «Acción de las hormonas a nivel cerebral», coor-

dinado por la Excma. Señora Doña Ana Pascual-Leone Pascual, vicepresidente de la Academia.

* * *

El pasado 22 de enero, en Granada, y en la Solemne Sesión de Inauguración de Actividades Académicas de la Academia Iberoamericana de Farmacia, ingresó como Académico Correspondiente, el Doctor José de Vicente González, con el discurso: *Las Boticas de las Órdenes Religiosas Españolas*. El Doctor de Vicente es Académico correspondiente de nuestra Corporación; Doctor en Veterinaria y licenciado en Farmacia y en Ciencias Biológicas, pertenece al Cuerpo de Sanidad Nacional y al de Farmacia Militar con el grado de Coronel, ostenta diversas diplomaturas y títulos de especialista; ha escrito varios libros sobre boticas nacionales y extranjeras, es crítico de arte y está en posesión de numerosas condecoraciones.

* * *

Sesiones científicas conjuntas de la RANF, el COF de Madrid y el Instituto Tomás Pascual

El 16 de marzo se celebró en nuestra sede una Jornada organizada por la Real Academia Nacional de Farmacia, el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid y el Instituto Tomás Pascual para la Nutrición y la Salud, sobre Fisiopatología, avances en el tratamiento nutricional e influencia del estilo de vida en la resistencia a la insulina. El acto fue presidido por la presidenta de la Real Academia Nacional de Farmacia, Doña María Teresa Miras Portugal, y por el Presidente de la Fundación Tomás Pascual, Don Ricardo Martí Fluxá. En el curso se impartieron dos charlas que estuvieron a cargo del Doctor Manuel Portero Otín, profesor del Departamento de Medicina Experimental de la Universidad de Lleida y cuyo título fue: *Resistencia a la insulina: de la fisiología a la patología*, y del Doctor José Carlos Enrique Casasola, también del Departamento de Medicina Experimental de la Universidad de Lleida y cuya charla se tituló: *Avances en el tratamiento nutricional e influencia del estilo de vida en insulinoresistencia*. El curso

contó con gran asistencia de público, fundamentalmente profesionales de la farmacia.

* * *

Nuestro Académico de Honor, Joan Massagué, ha sido galardonado con el prestigioso Premio Fundación BBVA «Fronteras del Conocimiento» en la categoría de Biomedicina. Se trata de la primera edición de este premio, a cuya entrega el 27 de enero, asistieron destacados representantes de la comunidad científica y de las altas instituciones del Estado.

* * *

Los Doctores Benito del Castillo y Francisco Javier Puerto, ambos Catedráticos de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid y miembros de la Real Academia Nacional de Farmacia, han publicado la obra «La mujer en la publicidad farmacéutica durante la primera mitad del siglo XX». Con el apoyo económico de la farmacéutica Sanofi Pasteur MSD, en él se recogen 225 imágenes tanto de carteles, postales, cromos o estampitas diseñados el pasado siglo dirigidas a publicitar los productos farmacéuticos de la época. A lo largo de 17 capítulos, el libro expone imágenes «a veces bellas, a veces pobres y siempre sugerentes» en las que se mezcla «el interés por la Farmacia, por la salud, por el arte popular, por la literatura y por la imaginación». Las imágenes expuestas están precedidas de una presentación firmada por los doctores del Castillo y Puerto en la que se explica el contenido del libro desde un punto de vista histórico y reflexivo, pero siempre de forma clara y amena.

* * *

Drugs for Neglected Diseases initiative (DNDi) es una organización sin ánimo de lucro, un modelo alternativo de investigación y desarrollo de nuevos fármacos para el tratamiento de las llamadas enfermedades olvidadas. Nacida en el año 2003, es fruto de la unión estratégica de siete organizaciones internacionales [cinco instituciones públicas: la Fundación Oswaldo Cruz de Brasil, el Consejo

de Investigación Médica de India, el Instituto de Investigación Médica de Kenia, el Ministerio de Salud de Malasia y el Instituto Pasteur de Francia; una organización humanitaria: Médicos Sin Fronteras (MSF) y la organización internacional de investigación UNDP/Banco Mundial/Programa Especial de la OMS para la Investigación y Formación en Enfermedades Tropicales (TDR), que actúa como observador permanente de esta iniciativa]. Recientemente DFNDi ha llevado a cabo una serie de iniciativas importantes, reseñadas en el noticiario de DFNDi del 19 de marzo pasado: Firma de un convenio de colaboración entre DNDi y las organizaciones catalanas: Centro para Investigación en Salud Internacional y la Fundación Clinic de Investigación Biomédica. Convenio con Pfizer para acceso a nuevos compuestos con posible actividad frente a tres enfermedades olvidadas (Enfermedad del Sueño, Leishmaniosis visceral y Enfermedad de Chagas).